

tando en Andalucía— que hemos contado con la cal y con el maravilloso azul de su cielo para entonar el conjunto.

Cuantos detalles técnicos y constructivos hemos descrito valen también para referirnos al otro edificio anejo destinado a Escuela del Hogar. Siguiendo la feliz norma de entusiasta y estrecha cooperación entre Regiones Devastadas y las diversas autoridades, hemos tenido la satisfacción de que, atendiendo a las indicaciones de la Inspección de Primera Enseñanza de Jaén, nuestro organismo haya construído el primer edificio de este tipo en nuestra Patria.

Explicada su finalidad al principio, sólo nos queda por decir que su programa se desarrolla en una edificación en forma de L, con dos plantas en un lado y una en el otro. La disposición concentrada es parecida a la del otro edificio. En planta baja van la clase-cocina con lavaderos y fregaderos, la

clase de costura, el planchador y los aseos; el vestíbulo sirve de guardarropa. En la planta alta están el ropero y una clase teórica de tipo corriente.

El hogar de la clase-cocina está hecho de forma que las alumnas, en grupos, puedan observar las operaciones culinarias; sus características (hornillas de carbón y hogar de leña) son las de las cocinas utilizadas en la comarca, ya que en ella apenas si se usa alguna que otra cocina económica. La clase de costura, orientada al Mediodía y al Saliente, se puede extender, con buen tiempo, a la pérgola construída frente al magnífico paisaje. Es de esperar que las manos femeninas dejarán señales de su primor al colocar con gracia sus macetas y cuidar de las flores y enredaderas de los macizos y arriates que bordean la Escuela, como aprendizaje también del arte —tan hogareño en esta tierra— de los jardines y de las plantas.

RAMÓN PAJARES.
Arquitecto.

PORCUNA.—Emplazamiento del Grupo Escolar.

